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E5_B8_82_E5_9C_B0_E5_c57_613613.htm 专家对“国家生态园

林城市”实施办法和标准提出异议和建议 “国家生态园林城

市”的内涵定位到底是什么？上周末，在深圳召开建设部“

生态园林城市”实施办法和标准研讨会上，与会的有数十个

省市的建设厅厅长、园林局局长均对此表示疑惑。两天的会

议中，专家和代表同时对国家“生态园林城市”的标准进行

了探讨。他们普遍认为，部分指标过高，短期内难以达到；

由于城市地域、环境、气候等存在差异，用一个标准衡量、

评选生态园林城市不公平、不合适，建议全国按大区分类分

别设置考核体系。 城市称号“帽子”繁多定位近与会的有来

自华东、华中等数十个园林城市的代表，多为各市园林局负

责人，还有几个省的建设厅领导也参加了会议。但是代表讨

论最多的还是国家生态园林城市的内涵和定位，认为有些模

糊不清。武汉市园林局副局长左绍斌认为，国家生态园林城

市的概念太抽象，理论体系还要细化，感觉理论支撑不够。

近十几年来，各个部门搞的城市称号有国家园林城市、环保

城市、卫生城市、生态城市、旅游城市、最适合人居城市等

等，种类繁多，而这些“帽子”的定位非常接近，其实都是

要求城市在环境优化、经济发展的同时，追求人与自然的最

大化和谐。这次的生态园林城市创建与原来的国家园林城市

创建相比，尽管增加了几项指标，但又有什么实质不同，有

什么质的飞跃，没说清楚。苏州、郑州、无锡、绍兴、焦作

等市园林局的负责人也对此表示认同，他们都表示，要进一



步明确生态园林城市的概念。安徽省建设厅副厅长陈素伟则

认为，不能因为搞一个新的创建就把原来搞了十几年的国家

园林城市创建给否定了，评生态园林城市应该在已获得国家

园林城市称号的城市中进行，使国家生态园林城市更上一个

台阶，是更高层次的环境优化创建。 建议按南北设置考核指

标建设部制订的《国家生态园林城市标准》（暂行）包括7项

一般性要求和3个方面的19项基本指标，涉及到城市规划、建

设和管理各个方面。研讨会伊始，与会代表、专家便提出考

核指标体系建设应该符合国情、省情、市情，建议将考核指

标体系按等级、地域分类、区别对待。安徽省建设厅副厅长

陈素伟特别提出,有些指标不是单个城市能够左右的，如水环

境治标，大江大河一般跨省、跨市、跨流域，它们的治理不

是一个城市的问题，如果只讲100%达标，对一些创建城市而

言不科学、不公平。此外，陈素伟建议指标体系影响质量方

面适度倾斜。“\生态园林城市\是在\园林城市\的基础上提出

的，建设\园林城市\时，要求建成区人均绿化面积要达到79平

方米，现在大幅提高到12平方米，岂不是建成区要推倒重来

。”陈素伟认为，这样单纯的数字，显然不合适。由于我国

地域广阔、不同城市存在地理气候条件、特殊环境状况和实

际情况等差异，不少代表专家在研讨会上建议，以秦岭、淮

河为线，按南北设置考核指标体系。而上海交通大学教授林

源祥则建议按照气候温度、纬度将全国划分为高原区、针叶

林区、冷温带区、亚热带区、热带雨林季雨林区、温带荒原

区六大类，每一类地区分别是指考核体系，相对更合理。林

源祥认为，创建“生态园林城市”关键是提高城市绿地的质

量、生态效应，提高园林建设的档次，相关部门不应该只是



单纯的植树种草，应该在建设园林时模拟地带性植被类型，

形成多种类、复层次结构，使园林生态效应最大化。“\生态

园林城市\的指标不能高不可攀，同时又不能唾手可得。”林

源祥建议城市绿地规划和生物多样性指数也应该纳入考核指

标。同时，他还建议应尽快在全国部分城市先搞试点，在试

点中对指标体系逐步完善。 三项指标难达标建议修改《国家

生态园林城市标准》（暂行）规定：城市再生水利用率

≥30%，拥有病床数需要达到90张/万人，城市主次干道平均

车速≥40km/h。与会专家普遍认为，在现在的形势下，此三

项指标难以达到，建议修改。扬州园林局副局长赵御龙认为

，城市再生水利用在国内刚刚起步。南北相比，北方缺水可

以从再生水利用上节约水资源，加大开发的力度。但南方本

身水资源丰富，不存在缺水的问题，将大量资金投入城市再

生水利用，还不如投入综合水环境治理和污水处理。针对万

人病床率，不少代表发言认为，此标准定得过高，按照各个

省市自己制定的卫生规划发展的病床数作为考核目标更合理

。深圳北林苑景观及建筑规划设计院院长何建议，可以将“

万人拥有病床数”改为“千人平均拥有体育设施数量”，何

院长表示，创建生态园林城市的本义是让市民的身体素质强

健，与其增加病床数，不如增加体育设施，使市民的体质得

到提升。他的建议,得到了与会者的普遍认同。苏州园林局副

局长张永清对这点也表示了一些担心，是否会引起一些城市

为创建达标而盲目上马体育中心、体育场馆，而影响城市本

身的规划，建议将平均拥有体育设施还是拥有体育场地细化

。由于“城市主次干道平均车速≥40km/h”在指标体系中缺

乏明确具体的测量指引，考核方式欠明确，也引发代表议论



。济南市园林局韩晓东局长指出，现在在一些大中城市，塞

车是常见现象，尤其是上下班高峰。他建议，将“城市主次

干道平均车速≥40km/h”改为“城市主次干道平峰期平均车

速≥40km/h”更为合理。此外，研讨会上，建成区绿地率、

人均公共绿地率、绿化覆盖率的统计方式，城市热岛效应的

统计方式，环境噪声达标区覆盖率，水体面积能否计入绿化

面积也引发了与会代表与专家的议论。1 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


